

Boletín bibliográfico

Teología, Estudios de Mujeres y Estudios de Género

por Virginia R. Azcuy y Eloísa Ortiz de Elguea

Teología, feminismo y género

Azcuy, V. R.; Bedford, N. E.; García Bachmann, M. L., *Teología feminista a tres voces*, (colección Teología de los tiempos 17), Santiago, Ediciones Universidad Alberto Hurtado, 2016, 357 pp. Con una introducción biográfico-teológica, el libro reúne los aportes de tres teólogas cristianas, de distintas denominaciones religiosas, con estilos y búsquedas propias que tienen en común el horizonte de la teología feminista. En la primera parte, encontramos tres capítulos bíblicos escritos por Mercedes García Bachmann: el capítulo I, "Leer el Antiguo Testamento en clave feminista", ofrece un panorama de algunos mapas trazados por teólogas biblistas feministas en América Latina. El capítulo II, "Para entender el papel de la profetisa Miriam", explora los capítulos 11 y 12 del Libro de Números con la pregunta sobre la construcción simbólica del castigo. El capítulo III, "Los banquetes en Ester", incursiona en otro libro del Antiguo Testamento, para mostrar cómo los banquetes pueden funcionar como vehículos del poder patriarcal y ver cuál es el lugar que tienen las mujeres en estas comidas. En la segunda parte, Virginia R. Azcuy abre camino desde la teología sistemática: el capítulo IV, "Una respuesta a un signo de estos tiempos", esboza algunos mapas de teología feminista cristiana, con especial atención a la producción bibliográfica desarrollada en América Latina y Estados Unidos. El capítulo V, "La Iglesia en voces de mujeres", propone mapas y claves para una eclesiología inclusiva, partiendo del camino inaugurado por el Vaticano II y profundizando a partir de diversas autoras. El capítulo VI, "Hablar rectamente de María", trabaja con mapas y perspectivas de mariología feminista, un campo relativamente frecuente en las teologías hechas por mujeres de diversos contextos. En la última parte, Nancy E. Bedford ofrece trazos de una antropología en contextos de migración: en el capítulo VII, "A la sombra de la palmera de Débora", la autora explora las implicancias teológicas de las vivencias de las mujeres latinoamericanas y latinas residentes en EE.UU. desde la perspectiva simbólica de "Nepantla": espacio simbólico de transformación. El capítulo VIII, "La subjetividad teológica en movimiento", constituye una reflexión teológica feminista en clave de migración, desde raíces biográficas y preguntas fundamentales de una fe cristiana encarnada y migrante. El capítulo IX, "De cara al feminicidio", afronta de lleno uno de los fenómenos que más ponen en evidencia la necesidad de la crítica feminista: el asesinato de mujeres por ser mujeres; se desafía a la antropología

teológica a pensar en caminos concretos de resistencia no-violenta y se busca desentrañar la acción de la esperanza. El libro pone de manifiesto la vigencia de la teología feminista latinoamericana a través de tres voces diferentes y la importancia del trabajo colaborativo entre mujeres.

Azcuy, V. R.; García, D.; Schickendantz, C. (eds.), *Lugares e interpelaciones de Dios. Discernir los signos de los tiempos* (colección Teología de los tiempos 19), Santiago, Ediciones Universidad Alberto Hurtado, 2017, 397 pp. La valoración de los signos de los tiempos por parte de la constitución pastoral *Gaudium et spes* y por la Conferencia de Medellín como expresión única de su recepción continental, ha configurado la identidad de la Iglesia y las tareas de la teología hasta el presente. La presente obra colectiva, precedida por dos volúmenes sobre la misma perspectiva, se sitúa en la corriente teológica latinoamericana que ha buscado profundizar en la experiencia humana y en los acontecimientos históricos, con particular atención a los pobres y las víctimas. La primera parte, "Una renovación metodológica en camino" (31-162), responde a que la teología de los signos de los tiempos representa una nueva forma de hacer teología y exige exploraciones diversas relativas al método. Carlos Schickendantz, Gerardo Söding, Jorge Costadoat y Carolina Bacher, desde distintas disciplinas, hacen sus aportes al estado de la cuestión. La segunda parte, "Algunas mediaciones filosóficas" (163-240), reúne los capítulos de Rodrigo Núñez, Eduardo Silva y Sebastián Kaufmann que exploran cómo la presencia de Dios en la historia debe ser discernida por un sujeto humano: al conocer a Dios en los signos, encuentra la ocasión de constituirse. La tercera parte de la obra, "Lecturas actuales en diálogo interdisciplinar" (241-381), se adentra especialmente en el contexto de la historia reciente de Chile. Las contribuciones de Virginia Azcuy, Elizabeth Lira, Diego García y Etienne Grieu intentan conversaciones entre diversas disciplinas para comprender experiencias y cuestiones relacionadas con los derechos humanos, la solidaridad con las víctimas, el ágape social y el don en las relaciones sociales. *Lugares e interpelaciones de Dios* expresa un trabajo colectivo del Programa Teología de los Signos de los Tiempos del Centro Teológico Manuel Larrain.

Eckholt, M. (ed.), *Gender studieren. Lernprozess für Theologie und Kirche*, Ostfildern, Matthias Grünewald Verlag, 2017², 438 pp. *Estudiar género. Un proceso de aprendizaje para la teología y la Iglesia* es una obra colectiva, cuyo contexto está dado por el Sínodo de la Familia en la Iglesia Católica y el debate en torno al género. La frecuente asociación de género a la disolución de modelos clásicos de familia y de roles tradicionales atribuidos a varones y mujeres pone bajo sospecha al concepto y su perspectiva sin dar la oportunidad de una clarificación. La presente obra se propone como finalidad afrontar una problematización de este concepto desde diversas disciplinas teológicas y contextos culturales para contribuir a los desafíos de las relaciones entre los sexos y la justicia de género. Como parte de la clarificación fundamental, se afirma que la investigación de las mujeres todavía no ha sido recibida por parte del magisterio de la Iglesia católica y que la investigación de género no constituye una ideología, sino una categoría de análisis e incluso una categoría de justicia. Los 24 autores

y autoras del libro son Regina Ammicht Quinn, Marianne Heimbach-Steins, Virginia R. Azcuy, Hildegard König, Sonja Strube, Sabine Pemsel-Maier en la parte I sobre "Clarificaciones conceptuales y desafíos actuales" (23- 138); Helen Schüngel-Straumann, Dorothea Sattler, Bernhard Sven Anuth, Margit Eckholt, Christine Büchner, Dorothea Reininger en la parte II, dedicada a "Cuestiones fundamentales de antropología teológica" (139-256); Stefan Orth, Markus Roentgen, Regina Heyder, Barbara Janz-Späth, Christine Boehl en la parte III: "Ámbitos y perspectivas pastorales" (257-324) y Anna Dirksmeier, Anne Béatrice Faye, Mary John Mananzan, Claudia Leal Luna, Ursula Silber, Luis Mario Sendoya, Jadranka Rebeka Anic' en la parte IV sobre "Perspectivas internacionales" (325-434). Este libro está dedicado a Elisabeth Gössmann, como teóloga de Osnabrück, por sus aportes pioneros en los estudios teológicos de mujeres (*theologische Frauenforschung*). La obra deja planteado el reto de seguir el proceso de *aggiornamento*.

Virginia R. Azcuy

Ji-Sum Kim, Grace; Kloster, Hilda P. (eds.), *Planetary Solidarity: Global Women's Voices on Christian Doctrine and Climate Justice*, Fortress Press Minnesota 2017, 392 pp. Este volumen es el tercero de una colección cuyas temáticas centrales son las mujeres en relación con el cristianismo, la globalización, la justicia y la cuestión climática. Los dos volúmenes anteriores son: "Reimagining with Christian Doctrines" y "Christian Doctrines for a Global Gender Justice", editados por Grace Ji-Sun Kim y Jenny Dagers. Las editoras de este libro señalan que el cambio climático no es sólo un asunto medioambiental, sino una "preocupación moral, política, sociológica y religiosa" (5). En esta ocasión las autoras, junto con las diversas colaboradoras, se preguntan acerca de la interconexión entre la doctrina cristiana, el sufrimiento de las mujeres y el cambio climático. Valiéndose del análisis ecofeminista y postcolonial, a partir de la representación de diferentes tradiciones eclesiales y denominacionales, los colaboradores reflexionan teológicamente exponiendo las posibilidades de una profunda solidaridad con la tierra y entre ellas, mientras se aborda la intersección de género, raza, clase y etnia. El libro está organizado en torno a los siguientes contenidos: la creación, el Dios Trino, la antropología, el pecado, la encarnación, la redención, el Espíritu Santo, la eclesiología y la escatología. Algunas de las autoras que se suman con sus contribuciones son: Ivone Gebara, Fulata Moyo, Melanie Harris, Sallie McFague, Sharon Bong, Nancy Pineda-Madrid, Heather Eaton, Cynthia Moe-Lobeda, Barbara Rossing.

Johnson, Elisabeth A. (ed.), *The Strength of Her Witness: Jesus Christ in the Global Voices of Women*, Orbis Books, Maryknoll 2017, 344 pp. Esta obra presenta un "caleidoscopio cristológico", en la cual, es posible apreciar los aportes de teólogas provenientes de diversos contextos, en donde abundan las plumas de reconocidas pioneras con sus miradas y perspectivas propias. Johnson logra compilar un total de 25 artículos divididos en cuatro partes. La primera "The easter experience", con los aportes de Sandra Schneiders y Teresa Okure, se

expone el encuentro de María Magdalena con Jesús después de la resurrección, ofreciendo nuevas formas de entender la posición de ambos dentro de la narrativa de Pascua. En la segunda "Sweeping overviews", los estudios de Judith Plaskow y Elaine Wainwright, examinan la relación Jesús-mujeres, y cómo estas mujeres están reestructurando activamente las dinámicas de las iglesias. Para la tercera "A symphony of voices", refiere a las contribuciones, entre otras, de Virginia Falabella, Mercy Amba Oduyoye, María Clara Bingemer, María Pilar Aquino, Dolores Williams, quienes abordan desde sus miradas teológicas, distintos temas cristológicos. Y en la última "Fresh takes on the body of Christ", las colaboraciones de Kwok Pui-lan, Mary Shawn Copeland, Teresa Berger, invitan a pensar a futuro posibles perspectivas cristológicas. Estas mujeres pertenecientes a variadas tradiciones religiosas y culturales, como señala Johnson, se unen para continuar mostrando "la obra amorosa-redentora de Jesucristo" (xi), en el aquí y ahora de la salvación.

Nancy V. Raimondo

E. A. Johnson, *Rico en misericordia. Teología al servicio del pueblo de Dios*, Cantabria, Sal Terrae, 2016, 330 pp. El texto es fruto de artículos publicados en revistas populares y de conferencias ofrecidas a estudiantes. Inicia la primera parte en temas de fe aportando afirmaciones tales como: respeto y admiración por el misterio de Dios, amor a la Tierra y a todas sus criaturas, la lucha por la justicia en favor de los oprimidos y de los más pobres, y apreciar lo que hay de verdadero y santo en todas las religiones del mundo. Propone reflexionar críticamente sobre la presencia y ausencia del misterio sagrado en y a través de la belleza del mundo, entendiendo que Dios no solo ha ser contemplado, sino también practicado. En este marco y para propiciar una interacción con el feminismo, sugiere articular: Evangelio, comunidad e imaginación. En la segunda parte presenta al Dios del cielo y de la tierra como Presencia creativa, cruciforme y orientada al futuro, sosteniendo una potente pneumatología presente en el mundo y en sus criaturas, tanto en los momentos de apogeo como en los de dolor y muerte, y a la vez, impulsando hacia un futuro escatológico. La tercera parte inicia con una reflexión en torno al Jesús histórico en conexión con la fe a fin de pensar la realidad de Dios a través de la historia de Jesucristo. Afirma que su muerte y resurrección develan la naturaleza del misterio divino: compasivo, fiel, amante, creador de lo nuevo, cercano en la oscuridad y el fracaso. Encuentra en la historia de Jesús la encarnación de *Sophia* ungido como Cristo. Descubre en las teologías con voces de mujer a un Jesús compasivo, liberador de cargas, consolador al punto de compartir los esfuerzos de las mujeres. Inicia la cuarta y última parte refiriéndose al descuido del Espíritu en la teología y en la espiritualidad de Occidente. También expone los distintos modelos de interpretación de la Biblia, como oportunidad para reforzar las estrategias de interpretación liberacionista. Profundiza la idea de comunión de los santos en el contexto de colegialidad y común participación en la misericordia de Dios. Concluye este último capítulo refiriéndose a María madre de Jesús como verdadera hermana, amiga de Dios y profeta dentro de la comunidad de los santos.

Eloísa Ortiz de Elguea

Teología Moral y Bioética

Cuda, E. (ed.), *Hacia una Ética de Participación y Esperanza. Congreso Latinoamericano de Ética Teológica*, Bogotá, PUJ, 2017, 291 pp. Teólogos de América Latina y el Caribe asumen el propósito de enunciar una justicia en clave participación y esperanza, como también denunciar aquellas injusticias manifestadas en las diversas dimensiones de la vida humana y social. A. Múnica Duque considera el quehacer de la ética teológica como un reto cuyo enfoque se centre en el sujeto creyente, seguidor de Cristo, en autonomía de conciencia y libertad. M. I. De Castro Millen propone el desafío de construir una ética de misericordia sustentada en la capacidad de escucha, diálogo y libertad. E. Cuda, a partir del trabajo organizado en Argentina, se sumerge en las enseñanzas del papa Francisco en torno a la dignidad del trabajo humano y su consecución como camino de salvación. A. A. Martins, ante la grave crisis económica y política de Brasil, sumada a la polarización partidaria sin la toma de conciencia crítica, sugiere entablar un nuevo diálogo capaz de crear nuevas realidades. L. Ugalde, frente la amenaza de abuso de poder por parte del gobierno de Venezuela, articula esperanza cristiana y utopía, ésta última como inspiración de la primera. M. V. Anguita Mackay advierte que en temas de bioética en Chile, el desafío es el de orientar el desarrollo de la ciencia y de la tecnología dentro del marco valórico. M. A. Sánchez Carlos constata la imperiosa necesidad de voluntad en el ámbito personal para vencer la corrupción en México, y un cambio de reglas en el ámbito estructural. L. J. Paz Acosta presenta el problema de las pandillas en El Salvador, describiendo sus inicios y el papel preponderante de la pobreza y exclusión de sus integrantes. Un fenómeno que requiere una reconciliación que involucre a todos los sectores de la sociedad. J. Menocal Castillo pone en evidencia el deterioro de las instituciones democráticas y la crisis política en Nicaragua. Denuncia que el gobierno sandinista, que se declara "cristiano, socialista y solidario", manipula las fiestas religiosas y los símbolos católicos con fines políticos. El pragmatismo resignado del pueblo requiere un cambio en torno a la idea de Dios. M. I. Gil Espinosa expone la desigualdad como uno de los temas más acuciantes de hoy. proyecta salir a las periferias existenciales para desarrollar una ética teológica de participación y esperanza. V. Carmona presenta las dificultades de refugiados centroamericanos y sirios para enfocarse en el cultivo de relaciones de amistad en las comunidades de destino, alimentadas por la caridad y la misericordia. C. Montero Orphanopoulos analiza la significación del término vulnerabilidad en las diversas disciplinas. Descubre que lo vulnerable puede ser portador de belleza y sugiere elaborar este concepto en la ética cristiana. M.M. Cúneo manifiesta desde los aportes neurocientíficos que la decisión moral es un proceso racional y emotivo. Nos dice que el desafío de la Teología Moral es el de integrar el dato biológico. T. Mifsud plantea la disposición de elaborar un discurso ético en perspectiva de misericordia, y alentar una conciencia iluminada, formada y acompañada por el discernimiento responsable. A. J. De Melo describe la realidad de las prisiones de Brasil, las cuales lejos de recuperar y resocializar a los presidiarios, reflejan lo contrario. Destaca la tarea pastoral penitenciaria *Associação de Proteção e Assistência ao Condenado (Apac)* como símbolo de esperanza

Stromata 73 (2017) 309-317

y gesto de misericordia. J. Battenberg Galindo aborda la cuestión de la responsabilidad del aprendizaje social y familiar en la formación del sujeto ético, en clave de autopresencia en relación. Destaca el rol de la familia en el armado de una jerarquía de valores. H. Ortiz Mena Fernández parte del relato de la experiencia de vida de una mujer mixteca de México con el propósito de alcanzar relaciones equitativas entre los géneros. J. Trasferetti indaga en torno a las raíces de la violencia sexual ejercida a las mujeres brasileñas. Aspira a la construcción de una nueva cultura en términos de nuevos valores y procedimientos pertinentes, y a la vez reorientar el dominio masculino en busca de igualdad entre los géneros. M. Amaral convoca al compromiso en la promoción de una política cristiana que de por terminada la exclusión de los indígenas y construir una comunidad más justa en Paraguay. C. Quelho Tavares reflexiona acerca de los derechos humanos y sus implicaciones en las relaciones de género, particularmente en cuestiones de salud de las mujeres a partir de la ética cristiana. H. Garibay Rodríguez da cuenta que la arquitectura de los templos ofrece un mensaje teológico y religioso que proyecta una actitud eclesial y valores no siempre acordes con las prácticas de misericordia y justicia. J. S. Espitia Fajardo recurre a la fe, la espiritualidad y la toma de acciones sociales para resistir y superar el conflicto armado en Colombia. T. Ventura y L. Schiavo proponen el pasaje de una ética universal a una ética atrevida, que no excluye lo que ha sido normalizado sino que lo reconoce para avanzar en una propuesta que despegue de lo estático a lo dinámico, de lo único a lo plural, de lo humano a lo ecológico, de la religión a la espiritualidad.

Cúneo, M. M., *Limitación del esfuerzo terapéutico en Terapia Intensiva Neonatal. El caso de los extremadamente prematuros*, Roma, Lateran University Press – Editiones Academiae Alfonsianae, 2010, 381 pp. La autora emprende su investigación con valiosos aportes provenientes del campo de la medicina, concluyendo que si bien la técnica ha brindado mejores posibilidades terapéuticas, se vuelve necesario evaluar sus pros y sus contras para determinar su potencial real en cada caso particular. Entiende que considerar la dimensión cuantitativa y cualitativa de la enfermedad de un paciente ofrece un marco adecuado para pensar en la posibilidad de limitar el esfuerzo terapéutico. Cuánto más alta resulte la complejidad técnica de la oferta sanitaria, se requiere un mayor discernimiento ético. De allí la necesidad de contar con un equipo multidisciplinar, sumado al aporte de filósofos y teólogos, puesto que en la práctica médica siempre habrá efectos deseados y no deseados. Detalla variables en el concepto de prematuridad, la práctica de la limitación del esfuerzo terapéutico, y describe posibles consecuencias precoces y tardías junto a los criterios de decisión de reanimación a los prematuros extremos. Advierte que ni la supervivencia ni la gravedad de las secuelas del extremadamente prematuro pueden ser previstas en el periodo perinatal. Expone las estrategias de abordaje de tratamientos de prematuros presentadas por Rhoden. Nos dice que las decisiones que se toman en las unidades de cuidados intensivos suelen serlo en un marco de incertidumbre, siendo un deber salir a su encuentro y disminuirla. En cuanto al componente científico de la decisión médica, presenta criterios y métodos en la decisión médica, su teoría y su

praxis, fundamentos filosóficos y teológicos de la sacralidad de la vida, y aspectos de calidad de vida. Da cuenta de las líneas guías a considerar en la limitación del esfuerzo terapéutico para evitar sufrimientos inútiles. El respeto del prematuro, persona humana como valor intrínseco en sí misma, evita el abuso tanto del abandono terapéutico como del uso exagerado y desproporcionado de los medios, brindando entre ambos extremos garantía y protección. El fundamento de las decisiones a tomar será en orden al *best interest* del paciente en su realidad contextual, social, cultural y económica, ponderando el potencial de relación. El criterio del potencial de relación parte de la consideración que la vida física es un bien relativo y el deber de preservarla es limitado. Es relativo a la persona del individuo en su totalidad porque ella tiende a un fin que para el creyente es la unión con Dios y con el prójimo. Por otro lado la inclusión de los padres en las decisiones acerca de sus hijos es obligatoria, salvo excepciones que justifiquen la exclusión. No obstante ninguna decisión puede ser realizada sin tener en cuenta las repercusiones que tendrá en el contexto familiar y social. En este sentido la persona debe ser considerada en su dimensión bio-psico-social. Una condición para el ejercicio correcto del rol de agente de la salud, es la aptitud y formación para el trabajo en equipo, incluyendo a los padres buscando incluir a los interesados y a los afectados. Finalmente, la autora presenta el ejercicio de discernimiento a partir de tres casos puntuales.

Eloísa Ortiz de Elguea

Espiritualidad y Pastoral

Avellaneda, C.; Guglielmi, P.; Mazzini, M. M.; Sánchez Ruiz, A., *Para leer Amoris Laetitia. Hablemos de amor*. Prólogo de Mons. Oscar Ojea, Buenos Aires, Ágape Libros, 2016, 154 pp. Las autoras y autores de este libro pertenecen a la Diócesis de San Isidro y están dedicadas a temas de familia; sus aportes en torno a la exhortación apostólica *Amoris Laetitia* (AL) son diversos, por sus experiencias de vida y la pluralidad de sus visiones, pero todos confluyen en una mirada pastoral y de acompañamiento hacia las realidades de las familias. En su carácter de Auditora en este sínodo, Marcela Mazzini propone "Una introducción a *Amoris Laetitia* a partir del Sínodo de la Familia" (15-43), que cumple con el doble fin de introducir al camino sinodal y al texto de la exhortación apostólica. El texto ayuda a captar el sentido pastoral que anima a AL a la vez que invita a conocer y acompañar a las familias reales, viéndolas no como un problema sino como una oportunidad. Andrea Sánchez Ruiz, en "Un vínculo habitado por Dios" (45-76), acerca la propuesta de Francisco sobre el amor conyugal y la espiritualidad matrimonial y familiar desde su acceso a la Palabra de Dios. En su recorrido, profundiza en la lectura discipular de algunos textos bíblicos, corrigiendo algunas interpretaciones tradicionales que pueden dar lugar a la dominación de las mujeres (cf. 50-51); la fuerza del amor, atendiendo al matrimonio sacramental y a otras situaciones; la santificación en la vida (AL 316), que prolonga la reflexión sobre la espiritualidad laical. Pablo Guglielmi escribe "Estar presentes y activos: la educación de los hijos" (77-104) para abordar el capítulo VII de AL dedicado a la educación de los hijos, en el contexto de todo el documento. El tono del capítulo se puede resumir con los verbos integrar, *Stromata* 73 (2017) 309-317

discernir, acompañar y crecer, que marcan la propuesta general de AL. Estar presentes sin imponer, estar activos pero con respeto y amor. El libro se completa con el capítulo “El discernimiento pastoral ante situaciones complejas en la vida familiar” (105-147) de Carlos Avellaneda, que se concentra en el capítulo VIII de AL. En él se propone a los sacerdotes la tarea de acompañar a las personas que puedan encontrarse en situaciones complejas, llamadas “irregulares”, a fin que ellas puedan hacer un discernimiento de su situación ante Dios y de su participación en la comunidad eclesial. La obra acompaña muy bien la lectura de AL.

Caldas, M., *De la conexión a la comunión. Tecnologías digitales y praxis pastoral* (colección nudos), Buenos Aires, Stella, 2016, 93 pp. Con este libro, la autora introduce diversas cuestiones: si utilizar las Tecnologías Digitales (TD) hace perder lo humano del compartir y transmitir la buena nueva cara a cara; cómo transmitir y celebrar la experiencia de la fe sin el contacto personal y la interacción entre personas y grupos físicamente; qué pensar de las prácticas religiosas y vivencias espirituales a través de posts, on-line, youtube o la red. Junto a una clarificación sobre los diversos modos de nombrar las TD, M. Caldas aclara que en este texto ensaya un acercamiento hacia ellas en relación con los jóvenes y la praxis pastoral. A través de seis capítulos, ella introduce cuestiones como la transmisión de la buena noticia en tiempos de hiperconectividad y *multitask* (13-22); la convivencia ¿ilimitada? entre jóvenes y tecnologías (23-32); la identidad y la pertenencia en las tecnologías digitales (33-39); la cuestión de si las comunidades virtuales o digitales son reales (41-55); la relación entre tecnologías digitales y praxis pastoral (57-70) y planteo de desafíos (71-86). Al presentar las TD en diálogo con la pastoral, Caldas hace referencia a la sigla TEP acuñada por Dolors Reig, que significa tecnologías de empoderamiento y participación y su importancia social, sobre todo en relación con la cultura juvenil. La autora propone que las TD son un “nuevo lugar pastoral”, junto a los clásicos lugares pastorales desde lo geográfico o las personas y comunidades (cf. 63s) y plantea los desafíos de la conexión-contacto-comunicación-comunión y la exclusión (cf. 65ss). En las propuestas finales, sugiere la atención a quienes acompañamos, la aceptación y gestión de nuevos espacios de espiritualidad, la promoción de la interacción y las relaciones simétricas, la difusión de campañas solidarias y el cultivo de la habitabilidad mediante el respeto a la privacidad y derechos de autor, entre otras reglas o normas presentes en la sociedad digital (cf. 81ss). El aporte de Caldas es ofrecer un panorama introductorio y una bibliografía de referencia para pensar el tema.

Virginia R. Azcuy

Chittister, Joan, *Sí a la vida. La sagrada cotidianidad*, Sal Terrae, Santander 2015, 112 pp. La monja benedictina ofrece en esta obra, con su habitual estilo meditativo, sapiencial, provocativo y reflexivo, descubrir el valor único de la vida cotidiana como lugar y espacio donde se descubre y se experimenta la presencia de Dios. La cotidianidad, con todos sus componentes, planes, celebraciones, rutinas, ritos, es sagrada de por sí, “ungida y bendecida” (14). La vida, “consiste en dar lo mejor de ti en el momento en que te encuentres, de modo que,

al final, te sientas más sabio de lo que eres ahora” (21). Esta sabiduría es la que hace comprender que el día a día “tiene que ser perfectamente capaz de desafiarnos a ser todo lo que estamos llamados a ser” (34). A lo largo de los once capítulos, luego del título, la autora presenta una frase a modo de síntesis de lo que se desarrollará en la meditación, continuando con sus reflexiones que invitan a pensar la vida cotidiana, sobre todo, sin la separación “profano-sagrado”, sino comprendiendo la misma como un todo en el que se manifiesta, de muchos modos, la vida insuflada por la Ruah.

Nancy V. Raimondo